**Zeitschrift:** Die Schweiz = Suisse = Svizzera = Switzerland : offizielle

Reisezeitschrift der Schweiz. Verkehrszentrale, der Schweizerischen

Bundesbahnen, Privatbahnen ... [et al.]

Herausgeber: Schweizerische Verkehrszentrale

**Band:** - (1946)

Heft: 1

**Artikel:** Die drei Könige im Wallis

Autor: Siegen, J.

**DOI:** https://doi.org/10.5169/seals-775478

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

## **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

## Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 17.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Auf ihrer Reise ins Heilige Land sollen die drei Könige nach Sitten ins Wallis gekommen sein. Die Hügelstadt Sitten heißt im wälschen Munde Sion. Im Mittelalter hatten die Walliser Pfarreien ihre Dreikönigsspiele. Spuren davon finden wir noch mancherorts in den Gebräuchen des Dreikönigsfestes. In St.-Luc im Eifischtal bringen die Kinder am Vorabend von Dreikönigen Heu vor das Dorf und streuen es an den Weg für die Rosse der drei Könige. In Troistorrents, am Eingang ins Val d'Illiez, brennen am Vorabend des Dreikönigsfestes vor drei bestimmten Häusern die « Dreikönigsfeuer », heute dargestellt durch farbige Glühbirnen. Böllerschüsse melden um Mitternacht die Ankunft der drei Könige, die nicht mehr persönlich erscheinen. Am Mittag steht auf jedem Familientisch der « Dreikönigskuchen », in den eine Haselnuß eingebacken ist. Zuerst nimmt der Vater davon, dann die Mutter, und erst jetzt dürfen die Kinder dem Alter nach zugreifen. Wer in seinem Stück die Nuß bekommt, heißt der König in der Familie. In der Kirche von Ardon segnet der Pfarrer am Dreikönigsfeste große Kuchen und läßt sie am Nachmittag von Chorknaben austeilen. Ein ähnlicher Brauch bestand früher auch in Martinach, wo die drei Könige mit goldenen Kronen und ihre Begleiter in bunten Gewändern im Chor der Kirche der Heiligen Messe beiwohnen durften. Alte Chroniken berichten uns von bunten Dreikönigsumzügen in den Gemeinden des Bezirkes St.-Maurice. Jedes Jahr wurde ein König ausgewählt, der das ganze Fest zu leiten hatte: die Prozession in der Kirche, den Umzug am Nachmittag und das gemeinsame Abendessen. Der im Wallis weit verbreitete Name Rey (roi) soll an diese einstige Herrlichkeit erinnen. In der Burgerschaft Leuk halten die

Patrizierfamilien noch heute ihr gemeinsames Dreikönigsmahl ab.

Im Mittelwallis wies früher Savièse, die große Gemeinde auf der Bergterrasse über Sitten, den berühmtesten Dreikönigsunzug auf. Er fand alle 25 Jahre statt, zum letztenmal aun Dreikönigsfest 1892. Der Kern des Spiels war die Verfolgung der Heiligen Familie durch Herodes. Am Morgen versammelten sich die Teilnehmer bei der Pfarrkirche in St.-Germain und teilten sich in zwei Züge. An der Spitze des ersten Zuges schritt der hl. Joseph, ein ehrwürdiger Mann mit langem Bart, mit Pilgerstab und Pilgermantel. Er führte am Zügel einen Maulesel, auf dem Maria mit dem Jesuskinde saß. In der Begleitung befanden sich weiße Engel mit Tannenbäumchen, Hirten mit Lämmlein auf den Schultern, Kirchensinger und Musikanten, die drei Könige hoch zu Roß und der hl. Johannes in der Fellkleidung. Die drei Könige waren die Beschützer der Heiligen Familie zog von St.-Germain durch das Dorf Roumaz zur Dorfkapelle von Ormone, die den Heilige Familie zog von St.-Germain durch das Dorf Roumaz zur Dorfkapelle von Ormone, die den Heilige Familie zog von St.-Germain durch das Dorf Roumaz zur Dorfkapelle von Ormone, die den Heiligen Drei Königen geweiht ist. Hier wurde die Messes gesungen, der die Heilige Familie und ihre nächsten Begleiter in der Kapelle beiwohnten, während die Gruppe des Herodes, auch zu Pferd, Nach dem Gottesdienste zogen beide Gruppen in der gleichen Ordnung zurück nach St.-Germain zum gemeinsamen Mittagessen. Nachmittags hob die Verfolgung der Heiligen Familie über die ausgedehnte Hochebene von Savièse an. Während des Zuges auf der Hauptstraße sprengten Herodes und seine Trabanten seitwärts über die Matten, versuchten immer wieder den Weg zu sperren, wurden aber von den drei Königen zurückgetrieben. Den Teilnehmern wurde in allen Dörfern warmer Wein geboten. Herodes und die Seinen sollen sögar Kellerpartien gemacht haben. Solcher Mißhräuche wegen sei das Dreikönigsspiel von Savièse dann verboten worden. Heute hat im Wallis nur mehr das Lötschental seinen Dreik



Einer der Könige des Lötschentaler Dreikönigs-Festes. — Un des rois de la fête des Trois Rois du Lötschental.

## Wacht auf!

(DREIKÖNIGSLIED AUS KIPPEL)

Wacht auf, ihr Menschen all, hört, was drei König singen, vernehmet allzumal, was sie für Zeitung bringen: Es ist ein König aller Menschen, Herr Jesus Christ. König Kaspar und Melchior und Balthasar wir heißen; vor aller Menschen Tor zu singen wir uns befleißen: Es ist ein König aller Menschen, Herr Jesus Christ.

Ein Stern so sonnenklar sahen wir vor uns scheinen, der uns ein Vorbott war, zu dem wir uns vereinen. Es ist ein König aller Menschen, Herr Jesus Christ.

Dreikönig sind's wir genannt und haben alles verlassen: das Reich und Vaterland und zogen auf langen Straßen. Es ist ein König aller Menschen, Herr Jesus Christ.

Unten: Szenen vom Lötschentaler Dreikönigsbrauch, mit den berittenen Königen und ihren Begleitern, den «Goiglärn. — En bas: Scènes de la coutume des Trois Rois dans le Lötschental. Les rois à cheval et leur suite, les «Goiglär».

Phot.: Prior Siegen.





